
111.07.21 田野調查 

受訪者：林幸子小姐 

可以請你介紹你自己嗎？ 

我是土生土長的北濱生長的孩子。北濱其實改變很多，北濱國小以前是一個

窪地，後來就為了要分校，那塊地就把它填起來，蓋現在的北濱國小。北濱

以前路很小，後來就慢慢擴大，有加拓寬，以前砂石車很多，後來就改外環

道，砂石車就走到大車子走外邊，以前我們小時候，北濱就是小漁村，那個

時候的人都打魚，用舢舨，沒有機器的，用舢舨划，那個時候也沒有什麼電

子產品，也沒有氣象，那時候我爸爸他們每天看那個雲，這個雲長得怎麼樣，

那就不敢出海了，看那個雲的方向，如果雲很漂亮的話，他們才出海，有時

候他回來他說，今天不能出海，我說為什麼，天氣那麼好，他說雲不一樣，

半夜會颳風，會很危險。那時候北濱有撿石頭嘛，外銷到日本的，我們就每

天從小就在海邊，小孩子不怕沒有錢用，拿一個桶子到沙灘撿一撿，那就有

錢了，大家都有零用錢，那個時候的人喔，小孩子都很辛苦，每一個孩子都

要去賺自己的學費，就是撿石頭，存起來，讀書就沒問題了，以前是很偏僻

的小漁村啦，大家都是靠石頭為生的，沒什麼工廠，都是靠勞力的，生活很

苦，阿以前的人都生很多，七八個、十幾個都有，不像現在一兩個，像我們

就八姐妹啦。 

都是女生嗎？ 

我們有五個男的三個女的，所以就是以前的生活都很苦啦，不像現在很愜意，

現在都改變很多啦，以前的北濱的人也是很親切感啦，大家都你到哪一家都

知道家是誰這家是誰啦，不像現在都關起來不認識了，以前哪一家什麼神啦，

什麼誰啊做什麼，有客人來大家都很互相照顧，一出門我就知道你是誰家的

小孩，你是誰家的什麼親戚，都不會怕你走失，很好的相處。 

你以前是做什麼職業的？ 

我是有受到小學教育，我那個時候讀花女的時候，因為家境很清寒，我沒辦

法交學費，那個時候學費 480 我就交不起了，所以我就讀初一初二，那個時

候花女是要考試的，我讀到初二就沒讀了，就去做女工，做餅乾的盒子，做

到我結婚才沒有做，後來結婚後，孩子我也生了五個孩子，那個時候花蓮有

竹子工廠那個手工，那個什麼糊燈籠，我就糊十幾年了，拿到回家來做，那

個燈籠算件，一個五塊半、六塊、七塊這樣，那一天糊好多就賺很好多，算

起來一個月萬把塊有了，也不錯了。 

你們家的家族史？ 

我爸爸媽媽是從宜蘭來的，我爸爸十八歲帶著我奶奶從蘇澳過去那邊有一個

愛濱村，從那邊過來的，然後我媽媽是宜蘭過來的，啊結果他們都在花蓮建

立一個家庭了，我們幾個姐妹就在這裡，也都是住在花蓮，沒有分開過，也

住在北濱附近。 

對泉珍醬油及天松汽水有什麼回憶？ 

 我們小時候的啦，小時候就買汽水很方便，買那個醬油也很方便，他有做那個

瓜瓜，我們五塊錢就可以買一大塊那個小瓜瓜回來吃，就很方便啦，我們小

時候有這個醬菜還有汽水工廠。 

北濱社區這裡還有什麼老店也消失了？ 

 都消失了。 

像是有什麼？ 



像醬油店跟汽水就沒有了，北濱都是住家而已，就雜貨店這樣而已，啊現在都

有超市了，他們就沒有了。 

這裡過去的舊地名？ 

 就是北濱。 

那花蓮這個地方還有什麼舊地名嗎？ 

現在就是港務局那塊地，以前的地名是叫烏踏石仔，我們做小孩子在玩的時候，

它是烏踏石仔，是一個土名，那個地很大，有養牛，有很大的一窩一窩，後來

現在那裡就改建花蓮港，花蓮港就是在那邊，阿以前那邊沒有做圍牆起來的話，

我們都在那邊玩，那邊是一個很大一個海邊，就在那邊玩，啊現在在做花蓮港

的話，我們就沒辦法進去了。還有以前有那個青海游泳池，我們是沒有玩到，

我的小孩都有玩到，那時候有一個青海游泳池，我們小孩子都在那邊游泳，啊

現在那個也沒有了。現在就是都有改變啦，變得就是土地變房屋了啦，沒有什

麼空間出來，啊花蓮我們這北濱也沒有什麼工廠，什麼都沒有啦，啊現在這幾

年很發達就名宿啦，啊我們以前的生活就很單純啦，由什麼吃什麼，不像現在

還追求什麼，都不會啦。 

這裡有什麼讓你印象特別清楚的地方？ 

印象特別清楚喔，就是我們小時候在玩，就花崗山，那個時候有蓋棒球場，後

來又打掉了，以前有那個棒球場，後來就又打掉，我們就在那邊學騎腳踏車，

一起在那邊玩，很快樂的童年。啊現在大家都老了，找不到童年了。 

這個地方有沒有什麼傳說？ 

 沒有餒，我記得我們這個時候沒有什麼傳說。 

那這裡有什麼從小到大都聽過的一些故事？ 

我爸爸是打魚的啦，他有講的是講那個氣象給我們聽啦，那個時候沒有收音機

也沒有氣象報告，他們是怎麼觀察氣象而已，會講給我們聽而已，要是晚上

的話他就叫我們看天空、星星啦，就這樣而已。 

所以這裡沒有什麼鬼故事或是傳聞嗎？ 

沒有，以我們知道我是沒有聽到這什麼鬼故事。 

過去為什麼對於「北濱仔」的稱呼，有民風彪悍、兇悍的傳聞？ 

 因為那時候教育很開放，雖然是大家窮，對孩子沒有什麼管束，就是自己發揮，

所以那時候對孩子，因為怎麼樣，家長要賺錢，母親就去幫人家洗衣服、打

掃，父親就去做工，所以對孩子管教比較鬆懈，也不督促他們功課什麼，都

不會啦，就自己發展，你好就好壞就壞，你能讀上去就讀，讀不上去就去做

事情，所以生活起來有的就比較說悍一點，你要爭地盤要幹什麼就要打架，

所以以前北濱的名義不怎麼好聽啦，就是流氓地區啦，可以是這樣講，但現

在慢慢改好了啦，教育方面都有改善了，對小孩的培養都有進步。 

對於花崗山有什麼回憶？ 

 那時候有一個紀念碑，那時候我們從那邊過都講說，以前日本時代，很多人被

日本人殺了，都埋在那邊，所以立了一個紀念碑，但現在紀念碑也都沒有了。

都刪除掉了。 

那它原本在哪裡？ 

原本就在從我們這邊上去靠左邊，啊現在就沒有了，都刪掉了，因為那個好像

大家會對那邊有點毛毛的啦，就說以前好像日據時代，日本人那時候控制我

們生活，就很多人都被謀殺，埋在那邊，我是聽講的啦，我們那時後也沒看

啦，我是 34 年他們投降我才出生的。 



 美崙溪出海口在之前有補鰻苗，有印象嗎？當時情形？ 

 那個捕鰻苗喔，那條街有個電魚，有一個用電鰻苗的，從那邊電電電，電到上

治路那個橋，一條整個下來都是打鰻苗的地方，那時候就是每年的豐年祭，

阿美族啊，都會在那邊祭拜豐年祭，會在那邊撒魚網啦抓魚啦，那時候還好，

還有那個摸蜆仔，那時候那條河還沒有污染的時候，很多那個蜆仔，很多很

好吃的東西都可以那邊撈到，啊現在沒有了，現在那個水已經髒了。 

之前有很多人在那裡捕鰻苗嗎？ 

有，因為生活，因為鰻苗好賺啊。 

撿黑白石有印象嗎？ 

  有，我們都撿過啦。 

那黑白石大概是長什麼樣子？ 

黑白石就是很黑的，要發亮，白的就全白的，沒有污點，那一公斤值三毛

錢，如果你那個白的有染點顏色，就一公斤一毛。 

你們當初是撿給誰？ 

就有一個在收購的，有一個專門在外銷在收購的，我們就賣給他，他就有人

會來收，就帶走了。 

以前中秋節，北濱海邊會開放一週給遊客烤肉，有印象嗎？當時情形？ 

  會，很好，因為那邊很多木頭，都是颳風啊颱風啊什麼都漂很多木頭來，都沒

有人要，就在那個沙灘上都是木頭，大家都去那邊烤肉，很熱鬧，沒有什麼

感覺啦，就說，大家高興去就去了，很快樂的。 

 這邊的人也會去還是只有遊客？ 

這邊人會去啊，那個沙灘很亮，很熱鬧。 

對於美崙溪的回憶？ 

  我們小時候，美崙溪它會爆開，出海口那邊，會一下子這邊，一下子那邊，會

爆開會有毛蟹，很多毛蟹，我們都去撿毛蟹，毛蟹很多，一撿就是一大盆。 

是撿回去吃還是會賣掉？ 

吃啊，大家撿好多都吃好多，煮一煮，以前小孩子沒什麼東西好吃啊，當零

食也當菜吃啊。 

你們以前會去美崙溪玩水嗎？ 

我是沒有。 

那你的兄弟姐妹或是鄰居會去嗎？ 

兄弟姐妹會，我是沒有，我不會游泳，什麼都不會，我兄弟姐妹都是在那邊

玩水長大的，後來是在打魚，我姊姊是比較愛釣魚，我是不會啦。 

這附近有一間廟，廟的廁所上面有一個魚池，那為什麼會有那個魚池？ 

不曉得誒，這個我就不了解了。 

對於那間廟有沒有什麼其他的了解？ 

以前我們小時候是一個小小間的，以前那個地方下面是防空洞，那時候不是

經常有在防空演習嗎，大家躲在防空洞，廟就在旁邊，那周圍都是林投樹，

有刺那個林投樹，後來就是，廟大家都來拜拜就顯得說比較小，就把它蓋起

來了，本來是土地公，現在改成是天公廟，就從這樣來的。   

 那你們會去拜嗎？ 

會，我們會去拜，逢年過節我們都會去拜，因為小時候在那邊長大的，都會去

拜。 

這邊有一個花蓮港燈塔，長這樣，有沒有什麼印象？ 



現在他又改過了餒，以前不是這樣，以前是白燈塔。 

現在也是白燈塔 

後來他又改啦，這個是氣象塔的燈塔嘛，不是港口的燈塔，這個好像是氣象台

的燈塔。 

他寫花蓮港燈塔 

花蓮港燈塔喔，以前是白色的，後來是改世界公約的是紅色的，那燈塔是紅色

的。 

那這裡有沒有什麼特色的地方想跟我們介紹？ 

花蓮現在沒什麼特色欸。 

如果就北濱這邊呢？ 

像我們老這一輩的，都外出了，有的話像外面來的，很多從台北從哪裡來花

蓮，花蓮的特色就名宿太多了，一條街都是名宿，以前北濱純粹就住家，啊現

在都是商業，都改成名宿啦。 

 


